

La route des abbayes

On en parle partout!...

Les abbayes sont des institutions fort répandues dans notre région wallonne. Les plus anciennes, des VII^{ème} et VIII^{ème} siècles, sont parfois disparues mais ont laissé tant de traces dans notre histoire qu'elles resurgissent à nos regards émerveillés sous l'habit muséal, culturel ou simplement paysager.

D'autres abbayes, plus récentes, se font une renommée par leurs productions alléchantes ou leur accueil touristique fort attrayant. Ce ne serait encore qu'un réseau bien présent dans tous les coins de nos provinces si on oubliait que ces institutions ont essaimé d'autres sites un peu partout sur le territoire de la R.W. Partout nous rencontrons l'appellation « *Abbaye* » distribuée sur les prieurés, les paroisses et les presbytères, les refuges, les fermes et les moulins et bien d'autres souvenirs immobiliers qui ne sont pas tous des ruines, loin s'en faut !

La « *route des abbayes* » en Wallonie sera certainement une longue piste pleine de détours et de surprises agréables. En quelques mois, trois ouvrages sortent de presse pour vous parler des abbayes de Thudinie : Aulne la riche, Bonne-Espérance la jolie, Lobbes la savante. C'est peut-être un miracle car les auteurs ne se répètent pas. L'histoire de la Thudinie est si riche qu'on peut allègrement en découper un morceau pour chacun : il y en a pour tous les goûts.

... dans la région du Centre

« *Les abbayes, leurs granges et leurs paroisses en région du Centre* ». Stratégies patrimoniales et politiques des élites laïques et ecclésiastiques des origines à la Révolution française.

Un livre écrit par Monsieur Henri Van Wayenbergh et édité par le cercle d'histoire Henri Guillemain de Haine-Saint-Pierre en 2011.

C'est un gros volume de 546 pages, fort bien illustré, qui fait un long détour par Le Roeulx, l'Olive, Herlaimont, Battignies et bien d'autres localités. On y trouve deux parties.

Une première partie de généralités qui, après l'introduction, propose quatre titres délicats mais prometteurs :

- Du mouvement de Jésus à l'Eglise d'Etat.
- Etats de la Belgique pendant les premiers mouvements missionnaire
- Le développement du pouvoir ecclésiastique et du système monastique
- L'évolution des idées à l'origine de la nationalisation des biens de clergé et de la chute des abbayes.

Pour la seconde partie l'auteur emmène ses lecteurs d'abord dans les abbayes de Thudinie mais aussi dans quelques voisines comme l'Olive ou Saint-Denis ou Saint-Feuillien du Roeulx. La balade se poursuit encore par le prieuré de Saint-Nicolas, celui de Renissart et la Commanderie des hospitaliers de Saint-Jean de Piéton. Que voilà une belle motivation à visiter cette région du Centre. ... à cheval sur la frontière

Abbayes et monastères d'Entre-Sambre et Meuse.

L'auteur, Bernard Peltier, architecte, historien et artiste publie ce beau livre de 208 pages débordant d'illustrations. Ce livre est une réponse aux multiples questions que ce sont posées les acquéreurs d'une carte localisant 47 monastères publiée en 2000 par Monsieur Peltier. Il propose au lecteur, dans la première partie du volume, 23 pages d'histoire suivies d'une Vallée des Arts s'étendant aussi sur 23 pages.

C'est une charmante façon d'ouvrir l'appétit du voyageur curieux. Par la suite, ce voyageur sera guidé selon 7 itinéraires très différents. Pour tel circuit, 12 sites seront proposés alors que d'autres s'attarderont sur 4 et même 3 sites seulement.

Quels monastères sont privilégiés? Difficile de prévoir car celui-ci est proche de Maubeuge et celui-là accroche par ses œuvres d'art.

Cette seconde partie ne se lit pas page par page mais se feuillette au gré des itinéraires et des découvertes à se programmer pour de nombreuses et passionnantes excursions en suivant les RAVELS

Tout autre sera ce guide Télé tourisme qui s'intitule :

« La Thudinie et la route des abbayes »

Edité par les éditions Racine – rtbf - en 2012, il regroupe le travail d'une équipe constituée de Thommy Leclercq, Christine Charue, Jean Meurant, Maurice Servais et Jean-Marie Horemans sous la direction de Guy Lemaire.

Comme tout bon guide de tourisme il offrira à ses lecteurs les produits du terroir et les activités attractives comme les musées, les manifestations culturelles ainsi que tous les lieux de loisirs. Une excursion sera particulièrement développée : les lacs de l'Eau d'Heure. Ne sont-ils pas le cœur de l'Entre-Sambre et Meuse du tourisme et la Thudinie n'échappe pas à son attraction ?

Pour la découverte des « pays » de Thudinie qui est ici étirée jusqu'aux limites de l'Arrondissement, il faut suivre les grandes boucles des Ravels récents. Ceux-ci relient Charleroi, Binche, Erquelines, Thuin, Beaumont et Chimay. Successivement, les itinéraires des voies lentes se détailleront comme suit :

De Binche à Erquelines, d'Erquelines à l'Abbaye d'Aulne, de Thuin à Binche, de Thuin à Chimay.

Après avoir dépouillé le guide en partant des derniers chapitres, on en arrive au premier qui se voulait l'historique de la Thudinie.

Est-il raisonnable d'écrire l'histoire d'un arrondissement qui ne fut jamais que frontières en tous sens ? Non, n'est-ce pas.

Avec un peu de sagesse, les auteurs se sont risqués à évoquer 6 caractéristiques communes aux divers points de ce terroir et d'y ajouter une quinzaine de monuments qui feront gambader les voyageurs, non seulement sur les Ravels, mais aussi à travers les siècles du passé. Cela sera distribué sur 25 pages dans un A5 qui en comptera plus de 150.

Ne craignez pas de vous perdre dans cette Thudinie du 21^{ème} siècle ! Encore, une belle invitation au voyage à partir...

De Bonne-Espérance, la jolie - d'Aulne, la riche - de Lobbes la savante.

Jean Meurant